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В стране и мире

• МРОТ заморозят на год
Правительство России не планирует повышать мини-
мальный размер оплаты труда (МРОТ) в 2012 году. 

Это следует из проекта бюджета на 2012-2014 годы, опу-
бликованного на сайте Министерства финансов РФ. В на-
стоящее время минимальный размер оплаты труда в России 
составляет 4611 рублей. Издание отмечает, что решение не 
повышать МРОТ в 2012 году в Белом доме аргументируют 
ростом страховых взносов и реформой бюджетной сферы. 
Кроме того, в правительстве отмечают отсутствие интереса 
у регионов к повышению МРОТ: только треть субъектов РФ 
приняли решение о региональном увеличении показателя, 
остальные не смогли этого сделать из-за сложного экономи-
ческого положения. Ранее планировалось поэтапно довести 
минимальную оплату труда до размера прожиточного ми-
нимума трудоспособного населения, который в настоящее 
время в России превышает семь тысяч рублей. За послед-
ние десять лет МРОТ вырос почти в 35 раз – в 2000 году он 
составлял 132 рубля. Но темпы роста минимальной оплаты 
труда в стране все равно значительно уступают инфляции. 
Так, последний раз показатель повышали в июне 2010 года. 
До этого его не поднимали с 2009-го. За это время нако-
пленный рост цен составил 24,3 процента, а минимальный 
размер оплаты труда был повышен всего на 6,5 процента – с 
4330 рублей до 4611. МРОТ – законодательно закрепленная 
денежная сумма, которую обязан заплатить работодатель 
за месяц труда работника. Показатель также используется 
для вычисления сборов, налогов, штрафов и других плате-
жей. В России существует федеральный МРОТ, но регионы 
имеют право устанавливать собственный показатель, но не 
ниже общероссийского. Считается, что размер минималь-
ной оплаты труда оказывает влияние на доходы беднейших 
слоев населения, так как зарплата среднего класса опреде-
ляется чаще всего на условиях рынка. Так, согласно данным 

Росстата, в сентябре 2011 года средняя зарплата в стране 
составляла около 22,5 тысячи рублей. 

• Навигаторы ГЛОНАСС –  
 в обязательном порядке
Правительство РФ с 1 января 2012 года обязало 
компании, осуществляющие пассажироперевозки, 
устанавливать на транспортных средствах аппаратуру 
спутниковой навигации ГЛОНАСС или ГЛОНАСС/GPS. 

Речь идет о транспортных средствах, предназначенных для 
перевозки более восьми человек, за исключением случая, 
если указанная деятельность осуществляется для обеспе-
чения собственных нужд юридического лица или индивиду-
ального предпринимателя. С 1 июля 2012 года использова-
ние транспортных средств, не оснащенных в установленном 
порядке аппаратурой спутниковой навигации ГЛОНАСС или 
ГЛОНАСС/GPS, будет считаться грубым нарушением лицен-
зионных требований. В апреле 2011 года сообщалось, что 
Минтранс подготовил поправки к Кодексу об административ-
ных правонарушениях (КоАП), вводящие с 1 января 2012 года 
штраф за отсутствие на коммерческом и спецтранспорте, в 
том числе предназначенном для пассажироперевозок, нави-
гационной системы ГЛОНАСС. Водителей предлагалось штра-
фовать на 2,5 тысячи рублей, а транспортные компании - на 30 
тысяч рублей. Глава правительства РФ Владимир Путин в 2010 
году предложил с 2012 года оснащать все автомобили, произ-
веденные на территории страны, навигаторами на базе ГЛО-
НАСС. В настоящее время навигаторами ГЛОНАСС оснащаются 
все модели UAZ, а также топовые комплектации автомобилей 
Lada Priora и Lada Kalina. 

• Крах «Авиановы» 
«Авианова» заявляет, что после 9 октября 2011 года ее 
авиаперевозки будут прекращены. 

Как говорится в сообщении компании, такое решение при-
нято «в связи с де-факто решением акционера компании - аме-
риканского фонда Indigo Partners - отказаться от дальнейше-

го финансирования текущей и перспективной деятельности 
авиакомпании.

КСТАТИ. «Авианова» должна выполнить обязательства пе-
ред пассажирами самостоятельно, без помощи государства. 
Об этом заявил глава Росавиации Александр Нерадько. Он 
уточнил, что с 3 по 29 октября на рейсы бюджетного перевоз-
чика было продано 67,8 тысячи билетов. Ситуация усугубля-
ется тем, что «Авианова» продавала билеты по низким ценам. 
Если Росавиация запретит ей летать, бюджету придется ком-
пенсировать разницу от стоимости билетов тем перевозчикам, 
которые займутся обслуживанием пассажиров «Авиановы». 

• Нобелевская премия по физике -  
 за ускоренное расширение  
 Вселенной
Нобелевская премия по 
физике 2011 года вручена 
американцу Солу Перлмут-
теру (на снимке), австра-
лийцу Брайану Шмидту и 
американцу Адаму Рису за 
открытие ускоренного рас-
ширения Вселенной.

 Об этом сообщается на сайте премии. Перлмуттер получит 
половину премии, а вторая половина будет разделена между 
Шмидтом и Рисом. Размер премии составляет 1,4 миллиона 
долларов. 

КСТАТИ. Нобелевский комитет объявил, что решение о 
присуждении Нобелевской премии по медицине Ральфу 
Стейнману останется в силе, несмотря на смерть ученого. 
Соответствующее заявление опубликовано на сайте премии 
в понедельник, 3 октября. Устав Нобелевского комитета за-
прещает награждать работы умерших людей. Однако в том 
случае, если человек умер после присуждения премии, но 
до ее вручения, решение комитета остается в силе. В за-
явлении говорится, что, хотя фактически Стейнман умер 
до присуждения ему премии, известно об этом не было, и 
члены комитета принимали решение, будучи уверены, что 

По сообщениям Лента.Ру, РИА «Новости», РБК 
подготовил Владимир МАРКЕВИЧ.

он жив. Поскольку сложившаяся ситуация является бес-
прецедентной в истории Нобелевской премии, совет Нобе-
левского комитета собрался на специальное совещание, в 
ходе которого было решено, что Стейнман должен остаться 
нобелевским лауреатом. Что касается денег, положенных 
умершему лауреату, то, как сообщает Associated Press, их 
получат его наследники. 3 октября в Стокгольме были объ-
явлены лауреаты Нобелевской премии в области медицины 
и физио логии. Ее присудили Брюсу Бётлеру, Жюлю Хофф-
манну и Ральфу Стейнману за работы по изучению актива-
ции врожденного иммунитета. Позднее в тот же день стало 
известно, что один из лауреатов, Стейнман, скончался 30 
сентября. В университете, где ученый работал, узнали о его 
смерти лишь в понедельник, 3 октября. 68-летний Стейнман 
умер от рака. 

• Из-за долгов погас Вечный огонь
Во Владивостоке погас Вечный огонь в мемориальном 
комплексе боевой славы Тихоокеанского флота, со-
общает агентство «Приморье 24». 

Пламя погасло 28 сентября. Из-за того, что огонь не горел, 
пришлось отменить церемонию возложения цветов моряками 
американского эсминца «Фицджеральд», запланированную 
на 2 октября. Как объяснил «Комсомольской правде» глав-
ный инженер ОАО «Приморский газ» (оператор Вечного огня) 
Александр Борнаевский, Тихоокеанский флот задолжал пред-
приятию 82 тысячи рублей за поставки газа. Кроме того, флот 
должен заплатить 6,5 тысячи рублей за техническое обслужи-
вание. Вечный огонь во Владивостоке зажгли в мае 2010 года. 
С тех пор он ни разу не гас. До мая прошлого года его зажигали 
только по особым поводам. 

Заходите на сайт  
www.tagilka.ru 

С Днем учителя!

Положительное  
заключение  
Госэкспертизы

 

Федеральное автономное учреждение «Главное 
Управление государственной экспертизы» Ми-
нистерства регионального развития Российской 
Федерации, изучив проектную документацию и 
результаты инженерных изысканий, выдало по-
ложительное заключение на объект капитального 
строительства «Завод по производству метанола 
мощностью 600 тысяч тонн в год  в городе Нижний 
Тагил» (Свердловская область). 

В документе, в частности,  говорится: «Технологические ре
шения разработаны в соответствии с требованиями правил 
безопасности для газоперерабатывающих заводов и произ
водств, общих правил взрывоопасности для взрывопожаро
опасных химических, нефтехимических и нефтеперерабаты
вающих производств, правил безопасности при использова
нии неорганических жидких кислот и щелочей, правил без
опасности систем газораспределения и газопотребления». 

Специалистами ФАУ «Главгосэкспертиза России» от
мечено соответствие  проектной  документации завода по 
производству метанола в Нижнем Тагиле экологическим 
требованиям,  установленным законодательными актами и 
нормативными документами Российской    Федерации. Поло
жительно оценены в данном случае   принятые проектные ре
шения и природоохранные мероприятия, а также  комплект
ность и  достаточность материалов.  «Принятые проектные 
решения и мероприятия по обеспечению санитарноэпиде
миологического благополучия населения и работающих со
ответствуют требованиям санитарноэпидемиологических 
правил и нормативов», – сказано в заключении, сообщает 
прессслужба ОАО «Уралхимпласт». 

Когда нужно зарегистриро-
ваться на семинаре или конфе-
ренции, Людмила Сергеевна 
скромно представляется: учи-
тель физики. Однако уже год о 
ней говорят по-другому: учитель 
физики нобелевского лауреата.

 Константин Новоселов – один из 
выдающихся учеников Людмилы Сер
геевны Расторгуевой. В очередную но
белевскую неделю, которая удивитель
ным образом совпадает с Днем учите
ля, Людмила Сергеевна внимательно 
следит за представлением лауреатов. 
Номинантов из России пока не назвали. 
Но, может, все впереди?

 Среди ее учеников – много ученых, 
преподавателей физики. В филиале 
УрФУ – Александр Ходырев, Светлана 
Алексеева, в НТГСПА – Денис Терегу
лов, в общеобразовательной школе 
преподает Анна Поликарпова. Из по
следних выпусков гордится санкт
петербургскими студентками, буду
щими физикамиядерщиками Мариной 
Мирошниченко и Анной Сидорченко. 
Одним из тех, кто о себе обязательно 

когданибудь заявит, уверена Л.С. Рас
торгуева, будет и нынешний 11клас 
сник лицея №39 Слава Зевакин, с кото
рым четвертый год работает в области 
радиоэлектроники. 

Для Ольги Владимировны Михай
ловой, заместителя директора по 
учебной работе лицея №39, Людмила 
Сергеевна – личность легендарная. 
Образец, каким должен быть учитель 
и человек.

В ней всегда поражала способность 
увидеть ребенка, который на уроках 
мог не быть успешным. Но особая зор
кость позволяла педагогу разглядеть 
искорку таланта.

 Этому я училась у Людмилы Сер
геевны, когда была молодым специ
алистом и когда стала заместителем 
директора,  говорит Ольга Михайлова. 

 И еще об одном. К кому в коллективе 
лицея можно пойти за советом, когда 
речь идет о вопросах совести, мора
ли? К Людмиле Сергеевне. Она дает 
бесценные жизненные советы. Если к 
ней прислушиваться, а советов при
держиваться, можно достичь в жизни 
многого.

 Я очень уважаю Людмилу Серге

евну и очень люблю ее за эти исключи
тельные качества.

Такого мнения не только Ольга Ми
хайлова, но и нобелевский лауреат 
Константин Новоселов. 

Большая часть жизни Людмилы 
Сергеевны Расторгуевой связана с 
работой учителем физики в общеоб
разовательной школе №39, которая со 
временем стала школой с углубленным 
изучением физики, химии, математики 
и биологии. А затем, в том числе и при 
участии Л.С. Расторгуевой, лицеем.

Костя Новоселов был хорошим уче
ником, как и многие другие ребята, 
которых учила Людмила Сергеевна. И 
всетаки такими они становились под 
влиянием учителя.

 Хорошими дети сами не станут. 
Их надо видеть. И любить, как своего 
ребенка. Учитель никогда не должен 
быть уставшим, у него не может быть 
на уроке головной боли. Сам его об
лик, опрятный и ухоженный, создает 
особое отношение ученика к учителю. 
Если есть гармония между учителем 
и учеником, это 90% успеха,  считает 
Л.С. Расторгуева.

(Окончание на 2-й стр.)

Савиновой  
равных нет

П р е д с т а в и т е л ь н и -
ца спортивного клуба 
«Спутник» Мария Сави-
нова признана лучшей 
легкоатлеткой года в 
Европе. 

Таковы итоги голосования, 
которое проводила Европей
ская легкоатлетическая ас
социация.

В этом году спортсменка 
практически не знала пора
жений: победила в девяти из 
десяти стартов, в том числе 
– на чемпионате мира в Тэгу. 
Кроме этого Мария устано
вила личный рекорд на дис
танции 800 метров (1.55,87), 
который стал лучшим резуль
татом мирового сезона.

Награду Савиновой вручат 
на торжественной церемонии 
15 октября в испанской Аро
не. Сейчас воспитанница за
служенного тренера России 
Владимира Казарина нахо
дится на сборах в Чебокса
рах, а в конце месяца должна 
приехать в Нижний Тагил.

Татьяна ШАРЫГИНА.

 Город гордится вами,  
отметила Валентина Павлов
на в приветственной речи. – 
Детям можно похорошему 
позавидовать, ведь учитель 
с большой буквы – это в жиз
ни важно. 

Действительно, достиже
ний у педагогов немало. В 
2011 году семь наших зем
ляков получили гранты в 
рамках приоритетного на
ционального проекта «Об
разование», столько же школ 
победили в областном кон
курсе образовательных уч
реждений. Тагильские уча
щиеся – призеры предмет
ных олимпиад, конкурсов и 
фестивалей, соревнований 
различного уровня: от об
ластного до международно
го, стипендиаты губернатора 
и президента.

За многолетний добросо
вестный труд и успехи в про
фессиональной деятельно
сти отметили 11 учителей, 6 
работников сферы культуры 

и трех сотрудников ДЮСШ. 
Первой почетную грамоту 
Валентина Исаева вручила 
преподавателю английского 
языка политехнической гим
назии Елене Антропянской. 
Елена – одна из первых вы
пускниц гимназии, которую в 
то время возглавляла Вален
тина Павловна.

 Мы были успешными 
учениками школы №80,  
рассказала Антропянская. – 
Когда нам предложили пере
йти в гимназиюновостройку, 
мы сильно сомневались, но 
Валентина Павловна лич
но беседовала с каждым из 
нас, обещала, что это будет 
лучшая школа города. Мы 
поверили и пришли, о чем ни 
разу не пожалели. Валенти
на Павловна всегда была не
равнодушным человеком, и 
в этом я беру с нее пример, 
стараюсь видеть в учениках 
не только потенциальных от
личников и призеров олим
пиад.

«Волейбол – ее жизнь». 
Так представили тренера 
ДЮСШ «Уралочка» Ирину 
Малышеву. За 30 лет работы 
она воспитала тысячи спорт
сменок, для некоторых из 
них волейбол тоже стал про
фессией. В «Уралочке» игра
ли Наталья Юрасова, Елена 
Пермякова, Ольга Сердюко
ва, в Омске – Зинаида Фрик, 
в СанктПетербурге – Елена 
Максимова, Наталья Гаври
лова продолжает карьеру 
в Израиле. Сейчас у Ирины 
Васильевны более ста учени
ков, четыре сборные школы.

 Я до трех лет изза бо
лезни не могла ходить и меч
тала стать сильной,  призна
лась Малышева. – Потому, 
наверное, и выбрала про
фессию тренера, чтобы по
могать детям расти спортив
ными и уверенными в себе. 
Я считаю, педагоги созданы 
дарить радость и тепло, что
бы на урок или на трениров
ку ребята шли с радостью, 
тогда и не будет времени на 
алкоголь и наркотики. Моя 
самая большая мечта – спе
циализированный спортив
ный зал для волейбола. 

(Окончание на 2-й стр.)

Город гордится вами!

Учитель физики  
нобелевского лауреата

В преддверии Международного дня учителя 
глава города Валентина Исаева провела торже-
ственный прием лучших педагогов. Впервые на-
ряду с преподавателями общеобразовательных 
школ чествовали представителей дополнительно-
го образования в сфере культуры и физкультуры.

 

* Елена Антропянская и глава города Валентина Исаева.Фото Сергея КАЗАНЦЕВА.

Фото Николая АНТОНОВА. * Людмила Расторгуева с 11-классником лицея №39 Славой Зевакиным.
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Уральская панорама

По сообщениям ЕАН, АПИ, «Нового Региона»  
подготовила Наталья ДУЗЕНКО.

В центра льной го-
родской библиотеке в 
последний день сен-
тября состоялась 5-я 
ежегодная книжная яр-
марка. Две книготорго-
вые фирмы и пять изда-
тельств Екатеринбурга 
представили тагильча-
нам свои новинки. 

Ярмарка оказалась выгод-
ной для всех. Например, мо-
лодые мамы могли здесь по-
добрать литературу для сво-
их малышей без магазинных 
наценок, школьники, студен-
ты и педагоги получили воз-
можность не только приоб-
рести необходимые учебные 
и справочные пособия, но и 
заказать нужную литературу 
по специальному каталогу. 
А по словам представителя 
екатеринбургского филиала 
издательства «ОЛМА Медиа 
Групп», нынче вырос спрос на 
детские энциклопедии и до-
рогие подарочные издания, 
благодаря покупке которых 
дорога на ярмарку и пере-
возка книг у издательств оку-
пилась в первые же часы. 

Что получила от ярмар-
к и ни ж нетагиль ска я би-
блиотека? Семь коробок 
с книгами в подарок: тол-
стенные словари и спра-
вочные пособия, известные 
романы современных ав-
торов и подарочные изда-
ния знаменитых произве-
дений, методическую лите-
ратуру. Кстати, среди этих 
162 книг оказалась и самая 
популярная у посетителей 

я р м а р к и  э н ц и к л о п е д и я 
«1812. Отечественная война», 
подаренная библиотеке из-
дательством «ОЛМА Медиа 
Групп». Кроме традиционных 
портретов военачальников, 
иллюстраций с мест сраже-
ний, фрагментов документов 
здесь есть множество «се-
кретиков», которые приведут 

в восторг юных исследовате-
лей родной истории: страни-
цы-конверты с картами, кар-
машки с письмами, портре-
ты-окошки и, конечно, лист-
гармошка, расправив кото-
рый, можно увидеть панора-
му Бородинского поля. 

Людмила ПОГОДИНА.
Фото Сергея КАЗАНЦЕВА. 

Данный шаг объясняется 
опасениями правительства 
по поводу массовых «соци-
альных катастроф» в случае 
банкротства собственников 
при переходе систем жизне-
обеспечения в частные руки. 
Минрегион РФ намерен даже 
инициировать встречный 
процесс — обязать муници-
палитеты принять на баланс 
«бесхозные» коммунальные 
сети.

Что же это означает – про-
рыв вперед или откат на-
зад? И чего следует ожи-
дать рядовым гражданам? 
Попробуем разобрать ся 
вместе.

Авторы концепции жи-
лищно-коммунальной ре-
формы в свое время (1997 
год) счита ли: чтобы ра-
дикально разрешить эконо-
мический кризис в сфере 
ЖКХ, необходимо привлечь 
в отрасль частные негосу-
дарственные организации, 
фирмы, компании, которые 
способны созд ать здесь 
нормальную конкурентную 
среду. В то время в сред-
ствах массовой информа-
ции велась довольно ак-
тивная атака против суще-
ствовавших коммунальных 
предприятий-монополистов, 
игравшая, по-видимому, 
роль упреждающего удара 
по «старым» коммунальным 
структурам. Цель акции оче-
видна – ослабить их возмож-
ное сопротивление предсто-
ящим новациям и «револю-
ционно-рыночным» преоб-
разованиям в этой сфере.

Члены правительства, 
ученые, эксперты в один го-
лос твердили, что «важней-
шим элементом реформы 
ЖКХ должно стать созда-
ние конкурентной среды», а 
«необходимая предпосылка 
развития конкуренции – де-
монополизация», под кото-
рой понималось «дробление 
коммунального бизнеса», 
«привлечение организаций, 
использующих альтернатив-
ные формы предоставления 
коммунальных услуг», а так-
же «ускорение процесса раз-
государствления организа-
ций жилищно-коммунально-
го хозяйства».

Идеологи реформы впол-
не резонно полагали, что 
«конкуренция позволит соб-
ственникам жилья и объек-
там коммунального назна-
чения выбирать именно ту 
организацию, которая смо-
жет обеспечить необходи-
мый уровень качества работ 
и услуг по наиболее низким 
ценам».

В развитие данной по-
литики правительство РФ в 
2003 году даже приняло спе-
циальное постановление по 
преобразованию всех ком-
мунальных ГУПов и МУПов 
в акционерные общества, 
иные формы собственности 
либо рекомендовало их лик-
видировать. Как класс.

В России началась комму-
нальная приватизация, часто 
сопровождавшаяся разбор-
ками и уголовными делами. 
Много шума, к примеру, было 
вокруг екатеринбургского 
МУП «Водоканал», хотя спе-
циалисты сразу предостере-
гали, что на этом пути могут 
возникнуть серьезные про-
блемы, что приватизацию 
объектов ЖКХ, предприя-
тий, управляющих жилищ-
но-коммунальным комплек-
сом страны, нужно осущест-
влять вдумчиво, постепен-
но. Иначе может сложиться 
ситуация, когда мы просто 
поменяем государственных 
монополистов на частных, 
которые подомнут населе-
ние, и так уже находящееся 
на грани платежеспособно-
сти. А это, сами понимаете, 
не имеет никакого отноше-
ния к развитию конкуренции 
в ЖКХ, не приведет к суще-
ственному улучшению поло-
жения в отрасли, повышению 
уровня жизни граждан. 

Практика показала, что, 
несмотря на смену соб-
ственников, постоянное уве-
личение коммунальных пла-
тежей и рост тарифов, ситу-
ация в отрасли не улучшает-
ся, там по-прежнему растут 
неплатежи и износ основных 
фондов. 

Причина т акого пара-
докса – в криминализации 
коммунального хозяйства, 
в котором деньги населе-
ния трансформируются не в 
инвестиции, а в сверхдохо-
ды местных руководителей. 
Пример – скандал, разра-
зившийся в I квартале этого 
года, когда обнаружилась 
утечка из сферы российско-
го ЖКХ на заграничные сче-
та дельцов порядка 25 млрд. 
рублей.

Неудивительно, что за 
прошедший год дебиторская 
задолженность в жилищно-
коммунальном комплексе 
РФ выросла на 120 млрд. и 
достигла около 600 миллиар-
дов рублей. Это значит, что 
отрасль находится в жест-
ком кризисе, а реформа ЖКХ 
подменяется пафосной рито-
рикой и благими пожелания-
ми в духе Егора Гайдара: ры-
нок сам все выстроит.

По логике же, задуман-
ному процессу в системе 
ЖКХ должно было предше-
ствовать принятие законов о 
финансовом оздоровлении 
предприятий и организаций 
жилищно-коммунальной от-
расли, о концессиональных 
соглашениях, которые бы по-
зволили решить две главные 
задачи: ликвидировать кре-
диторскую задолженность на 
предприятиях ЖКХ и обезо-
пасить потребителей жилищ-
но-коммунальных услуг от 
монополизма бизнес-струк-
тур. До настоящего времени 
подобных законодательных 
актов нет. Спрашивается: 
кто же пойдет в отрасль, об-
ремененную старыми долга-
ми и нерешенными вопроса-
ми в сфере собственности? 
Убежден: именно это обстоя-
тельство, как и неготовность 
отечественного бизнеса к 
ответственности, прозрач-
ности ведения дел стало са-
мым серьезным препятстви-
ем на пути прихода частных 
капиталов на рынок россий-
ского ЖКХ.

Смотрим. В 2002-2003 гг. 
эта отрасль получила при-
мерно 250 млрд. рублей до-
полнительных доходов. На 
эти деньги еще тогда мож-
но было бы модернизиро-
вать почти 40 процентов жи-
лищно-коммунального ком-
плекса страны. На деле же 
финансового оздоровле-
ния предприятий ЖКХ, су-
щественного обновления их 
технической базы и инженер-
ной инфраструктуры не про-
изошло. И это естественно, 
ведь у руководителей и ра-
ботников отрасли нет какой-
либо заинтересованности 
в экономии, внедрении си-
стемы бережливого произ-
водства. Не боятся они и ка-
ких-либо санкций за неэф-
фективное использование 
ресурсов.

Да, частные инвесторы 
(точнее – хозяева) в ЖК Х 
появились. Но их политика 
видна невооруженным гла-
зом: во-первых, внедриться 
на рынок, чтобы заручиться 
поддержкой и благосклон-
ностью местных властей, 
во-вторых, выжать из ин-
фраструктуры, созданной 
еще в советское время, все 
возможные соки и прибыли, 
в-третьих, имитировать ин-
вестиционную деятельность, 
поддерживая полученные в 
управление предприятия на 
минимально безаварийном 
уровне. А самое главное, они 
существуют сами по себе, 
практически не соперничая 

за клиентов с государствен-
ными и муниципальными 
унитарными предприятиями 
ЖКХ.

Иначе и быть не могло. 
Характерной особенностью 
современных государствен-
ных предприятий ЖКХ явля-
ется то, что они действуют 
в режиме отсутствия конку-
ренции, отличаются край-
не низкой прозрачностью, 
отсталыми технологиями 
управления, а у менеджмен-
та нет никакой заинтересо-
ванности в получении при-
были. ГУПы имеют огромные 
сложности с привлечением 
инвестиций. МУПы же в свое 
время были учреждены орга-
нами местного самоуправле-
ния и по существу продолжа-
ют оставаться их структур-
ными подразделениями со 
всеми вытекающими отсюда 
последствиями. А все это, 
вместе взятое, программи-
рует данные структуры на 
заведомо неэффективную 
деятельность. Они не готовы 
к работе в системе рыночных 
отношений, а их экономиче-
ские интересы не требуют 
повышения ответственно-
сти на всех уровнях управ-
ления, что особенно прояв-
ляется в наличии затратных 
тенденций.

В самом деле, сегодня в 
роли продавцов выступают 
предприятия-производите-
ли какой-либо услуги ЖКХ, 
но их деятельность жест-
ко регламентируется доку-
ментами федерального и 
муниципального уровней. 
Предприятия, как правило, 
являются муниципальными, 
унитарными, соответствен-
но, административно они 
подчинены местным орга-
нам исполнительной вла-
сти. Стоимость произве-
денной такими предприяти-
ями услуги определяется на 
основании существующих 
методик, но как сумма по-
несенных ими затрат. Таким 
образом, предприятия от-
расли не заинтересованы в 
повышении эффективности 
собственной деятельности, 
а наоборот – стремятся по-
высить затратную часть на 
производство продукции 
или доказывают необходи-
мость такого роста, что, в 
свою очередь, является ос-
нованием для непомерного 
увеличения тарифов.

Что касается сбыта про-
изведенных услуг и продук-
ции, то проблем тут не воз-
никает, так как практиче-
ски все предприятия ЖКХ 
являются монополистами 

в своей области. Что же мы 
видим в итоге? Затраты на 
производство единицы про-
дукции в отрасли значитель-
но превышают аналогичные 
показатели в зарубежных 
странах, а отсутствие эконо-
мических стимулов к повы-
шению эффективности ра-
боты не позволяет снижать 
себестоимость. Страдают, 
причем значительно, и на-
селение, и все остальные 
потребители. 

Совершенно очевидно, 
что дальнейшее сохране-
ние status quo в ЖКХ, не-
определенности организа-
ционных структур чревато 
негативными последствия-
ми, которые будут все силь-
нее подтачивать и без того 
слабую экономику отрасли. 
Сегодняшние ГУПы и МУПы в 
той форме, в которой они су-
ществуют, тормозят прове-
дение реформы, они уже не в 
состоянии рационально рас-
ходовать выделяемые бюд-
жетом финансовые сред-
ства, неспособны спрог-
нозировать необходимые 
объемы покрытия издержек 
ЖКХ, налицо непредсказуе-
мость их роста, обусловлен-
ная как материально-техни-
ческим состоянием эконо-
мической базы отрасли, так 
и уровнем менеджмента этих 
предприятий.

Гарантий того, что ограни-
чения на приобретение прав 
собственности в ЖКХ уве-
личит число тех, кто заинте-
ресован во вложениях в этот 
бизнес, по-прежнему нет. И 
основная проблема заклю-
чается в том, что «не толь-
ко инвесторы боятся идти в 
жилищно-коммунальную от-
расль, но и в том, что их бо-
ятся туда впустить».

Наконец, не следует забы-
вать: если современная госу-
дарственная политика ста-
вит целью перевести систе-
му ЖКХ на самоокупаемость 
и самофинансирование, то 
это вовсе не значит, что важ-
ная жизнеобеспечивающая 
отрасль должна быть отдана 
частникам «на кормление», 
а там хоть трава не расти. 
Наоборот, система управле-
ния и контроля здесь должна 
быть усилена и максимально 
адаптирована к рыночным 
условиям. А иначе «социаль-
ных взрывов и катастроф», 
пожалуй, действительно не 
избежать…

Сергей БАЖЕНОВ, 
заместитель директора 

Института экономики 
УрО РАН, кандидат 

экономических наук.

zzточка зрения

Приватизации ЖКХ – 
«красный кирпич»

Недавно газета «Коммерсантъ» сообщила сногсшиба-
тельную новость: правительство РФ фактически запре-
тило приватизацию коммунальной инфраструктуры. 

Согласно опубликованному «Плану действий по привле-
чению частных инвестиций в развитие объектов энерге-
тики и системы коммунальной инфраструктуры», пишет 
издание, в ближайшие полтора года Минрегиону, Минэ-
кономики, Минфину, Минэнерго, Федеральной службе по 
тарифам (ФСТ) и Федеральной антимонопольной служ-
бе (ФАС) поручено внести в Белый дом ряд законопроек-
тов для повышения инвестиционной привлекательности 
ЖКХ. По сути, данный документ – это запрет на прива-
тизацию одной из самых запущенных и прожорливых от-
раслей российской экономики.

zzфотофакт

162 книжных подарка

 * Сотрудник библиотеки Марина Плахотнюк  
демонстрирует панораму Бородинского сражения  

из книги «1812. Отечественная война».

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Когда-то она отмывала вместе с 
другими педагогами окна и расстав-
ляла парты в новенькой 39-й школе. 
Здесь прошла большой путь вместе 
с прекрасным коллективом. Сейчас 
готовит учеников к научно-практи-
ческим конференциям, олимпиадам 
и единому госэкзамену. Но при этом 
всегда помнит: ученик - личность. И 
если он сегодня не дал результат, 
которого хотел учитель, нельзя то-
ропить события. Ученик должен по-
взрослеть. Учительский труд не про-
падает даром, он обязательно где-
то «прострелит», говорит Людмила 
Сергеевна. И добавляет: 

 - Мне это нравится. 
В городе – дефицит учителей фи-

зики. - Не стоило все отбрасывать из 
старого: физике нужен эксперимент. 
Нужно, чтобы дети работали руками, 
чтобы лабораторные работы не за-
меняли интерактивные. Их надо ис-
пользовать, я не отрицаю современ-
ных методов. Но, чтобы определить 
силу трения, ребенок должен сам 
взять в руки брусок и динамометр, на 
собственном опыте понять, что вести 
брусок надо равномерно и скорость 
должна оставаться величиной по-
стоянной. Если дети многое делают 

сами, им становится интересно.
Величиной постоянной, считает 

Людмила Сергеевна, в жизни учите-
ля должно быть еще и трудолюбие, и 
желание идти вперед: прошел тему 
по физике, сделай интегрированный 
урок, где встретятся физика, мате-
матика, ОБЖ. Будет интересно де-
тям и самому учителю, который мно-
го почерпнет при подготовке к уро-
ку. Такого учителя обязательно будут 
уважать ученики. А урок запомнят 
надолго. 

Всю жизнь она готовилась к каж-
дому уроку. Просто потому, что от-
вечала за свое дело и любила, когда 
дети уходили после ее уроков счаст-
ливыми. Но, как большой учитель, 
никогда не оставляла без внимания 
не только самых даровитых учени-
ков, но и обычного невыспавшегося 
мальчишку. Для него всегда нахо-
дился дельный совет: умыться и про-
сто пройтись по школе. А его светя-
щиеся глазки и веселое обращение: 
«Людмила Сергеевна, правда, стало 
так хорошо!» - заставляли улыбнуть-
ся эту красивую и, несмотря на годы, 
молодую женщину. Учителя физики 
нобелевского лауреата!

Римма СВАХИНА. 

Учитель физики... 

Город 
гордится 

вами!

* Тренер ДЮСШ «Уралочка» Ирина Малышева.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

У нас много перспективных девушек, 
очень бы хотелось, чтобы они могли здесь 
прогрессировать и дорастать до главной 
«Уралочки». 

Благодарственными письмами главы го-
рода наградили победителей конкурса в 
рамках нацпроекта «Образование»: Ирину 
Бережных (лицей), Валентину Ганову и Лидию 
Никулину (обе – ОУ № 95), Елену Ежову, 
Елену Комлеву, Татьяну Назарову и Елену 

Тяжельникову (все – гимназия № 18).
Валентина Исаева озвучила еще одну при-

ятную новость: директору школы искусств 
№3 Елене Милевской присвоено звание за-
служенного работника культуры и искусства.

С профессиональным праздником педа-
гогов поздравили артисты вокального ан-
самбля городского Дворца детского и юно-
шеского творчества и 10-летний скрипач из 
музыкальной школы №1 Андрей Зубенко.

Татьяна ШАРЫГИНА.

Изменились размеры стипендий
Изменились размеры стипендий для уча-

щихся и студентов областных государствен-
ных учреждений начального и среднего про-
фессионального образования.

Вчера в ходе заседания правительство Свердлов-
ской области рассмотрело вопрос внесения изменений 
в постановление об академических и социальных вы-
платах, сообщили АПИ в департаменте информацион-
ной политики главы региона.

По инициативе губернатора Александра Мишарина 
учащиеся учреждений начального профобразования 
будут получать социальную стипендию в размере 654 
рублей, академическая стипендия составит 436 ру-
блей.

Что касается студентов учреждений среднего проф-
образования, то размер их социальной стипендии со-
ставит 981 рубль, академическая стипендия – 654 ру-
бля.

Стипендия по направлениям подготовки кадров для 
учащихся «началки» достигнет тысячи рублей, для сту-
дентов, получающих среднее профессиональное, – 1,5 
тысячи.

Строительство метрополитена 
затягивается

Строительство екатеринбургского метро-
политена проинспектировал вчера губерна-
тор Александр Мишарин.

 

Возведение новых станций в Екатеринбурге ведется 
очень низкими темпами. Необходимо более активное 

и тесное сотрудничество с производителями оборудо-
вания для подземки. Речь об этом шла еще в апреле 
текущего года в ходе очередного визита Мишарина на 
стройку. Дело в том, что на заводе, изготавливающем 
эскалаторы, из-за множества заказов сейчас образо-
валась очередь. В списке клиентов – Москва, Санкт-
Петербург и другие города. Екатеринбургу необходимо 
было раньше озаботиться вопросом допоборудования, 
чтобы получить вовремя все, что необходимо для сда-
чи станций в эксплуатацию. По словам Мишарина, на 
заводе нужно буквально жить, чтобы сейчас вовремя 
получить эскалаторы. Все остальное для пуска «Бота-
нической» уже есть.

Программу по безопасности 
дорожного движения пролонгируют

Правительство Свердловской области 
продлит действие программы «Повышение 
безопасности дорожного движения». Такое 
решение было принято на вчерашнем за-
седании регионального кабмина. Власти 
одобрили новый документ от областного 
министерства транспорта, которое разра-
ботало программу на 2012-2016 годы.

Как сообщает департамент информационной по-
литики губернатора, предполагается, что за 5 лет на 
реализацию программы будет направлено 20,4 мил-
лиарда рублей, из которых 20,1 миллиарда – сред-
ства областного бюджета.

«По итогам реализации программы мы планируем 
ликвидировать очаги аварийности на трассах Сред-
него Урала, ДТП из-за некачественного дорожного 
покрытия у нас происходить не должны», – сообщил 
на заседании правительства министр транспорта 
Геннадий Маренков. 

В этом году заканчивается действие предыдущей 
программы по безопасности дорожного движения. 

По данным минтранса, благодаря программе, в 2011 
году общее количество ДТП было снижено на 15,3 
процента, приобретены новые автомобили ГИБДД, 
оборудовано место фельдшера на трассовых пунктах 
на территории Свердловской области, а также при-
обретено более 100 приборов «алкотестер». Кроме 
того, в этом году в Екатеринбурге была внедрена ста-
ционарная система видеонаблюдения, для ГИБДД 
приобретены 20 приборов измерения скорости и 50 
приборов определения светопропускания автомо-
бильных стекол.

В Екатеринбурге  
выступит оркестр ВВС США

Один из старейших музыкальных коллек-
тивов в системе военно-воздушных сил, ор-
кестр Европейского командования ВВС США 
выступит в Екатеринбурге 30 октября, сооб-
щили агентству ЕАН в Свердловской государ-
ственной филармонии.

Основанный в 1944 году и состоящий из 45 музыкан-
тов, оркестр ВВС США является продолжателем музы-
кальной традиции Гленна Миллера и его военного ор-
кестра. Репертуар коллектива включает лучшие образ-
цы американской музыки из бродвейских мюзиклов и 
голливудских фильмов, мелодий новоорлеанских дик-
силендов и джазовых бигбендов. Самые популярные 
программы оркестра включают любимые композиции 
Джимми и Томми Дорси, Каунта Бэйси, Дюка Эллинг-
тона, Бенни Гудмена, Диззи Гиллеспи, Вуди Германа и 
Луи Армстронга. 

Оркестр давал свыше 300 концертов более чем в 20 
странах мира. В Екатеринбурге музыканты выступят 
впервые и всего один раз. 

Фото Сергея КАЗАНЦЕВА.



Под машину попала четвероклассница
Около восьми часов утра у дома №9 по ули-

це Горошникова автомобиль «Хонда-Фит» сбил 
школьницу. 

И если ученица 4-го класса школы №4 дисциплинированно 
переходила дорогу по нерегулируемому пешеходному пере-
ходу, то 21-летний водитель, имеющий стаж вождения чуть 
больше года, грубо нарушил правила. От серьезных травм ре-
бенка спасла невысокая скорость автомобиля. Девочка полу-
чила несколько ссадин лица и после оказания медицинской 
помощи в ДЦГБ №3 отпущена домой. 

За 9 месяцев 2011 года на территории Нижнего Тагила и 
Горноуральского городского округа зарегистрировано 31 до-
рожно-транспортное происшествие с участием детей, полу-
чили травмы 19 детей-пешеходов и 18 детей-пассажиров. 1 
ребенок-пассажир погиб. 

По вине несовершеннолетних пешеходов зарегистрирова-
но 5 происшествий, 1 – по обоюдной вине. Все эти ДТП связа-
ны с переходом проезжей части.

Отдел ГИБДД напоминает: дорогие ребята! Помните, что  
переходить дорогу нужно только по пешеходному переходу, 
а если его нет, то на перекрестке по линии тротуаров. Перед 
выходом на проезжую часть нужно остановиться и убедиться, 
что водители пропускают вас, причем как в правом, так и в ле-
вом ряду. 

Елена БЕССОНОВА. 

Потерялся подросток
29 сентября утром из дома 

№71 по улице Газетной ушел 
15-летний Михаил Дмитриевич 
Подыниногин. До настоящего 
времени местонахождение под-
ростка не установлено.

 

Его приметы: рост 170 см, худощаво-
го телосложения, лицо овальное, волосы 

прямые, темные, короткие, губы тонкие, глаза карие.
Был одет в коричнево-черную болоньевую куртку, серый 

вязаный джемпер, брюки и обут в туфли черного цвета.
Любую информацию о местонахождении несовершенно-

летнего Подыниногина М.Д. правоохранительные органы 
просят сообщать по телефонам: (3435) 97-64-34, 97-60-32, 
97-64-75, 97-64-23.

Пресс-служба УВД.

Задержали мошенницу,  
которая грабила мертвецов

На Урале полицейские задержали женщину, 
придумавшую преступную схему, по которой она 
собирала деньги, подделывая документы и под-
писи за давно умерших людей.

Как сообщил «Новому Региону» пресс-секретарь ГУ МВД 
России по Свердловской области Валерий Горелых, сверд-
ловские полицейские задержали в Нижнем Тагиле матерую 
мошенницу 1956 года рождения по имени Татьяна, работав-
шую до недавних пор в одном из банков. Женщина придумала 
криминальную схему, по которой она получала компенсации, 
предназначенные для людей, пострадавших от постпере-
строечного дефолта. Как пояснили в областном полицейском 
главке, женщина пользовалась тем, что до начала выплат де-
нежных средств дожили не все, чьи средства «сгорели» по-
сле перестройки. Она подделывала документы и присваивала 
компенсации себе. 

Так продолжалось до тех пор, пока в банк не обратились 
родственники одного из умерших стариков, кому причиталась 
компенсация, и не потребовали причитающихся им средств. 
Однако в банке им предъявили документы, согласно которым 
их родственник уже получил компенсацию – причем после 
смерти. После этого граждане обратились к свердловским 
полицейским за помощью. 

К расследованию подключились опытные сотрудники 
службы по борьбе с экономическими преступлениями, кото-
рые и выявили преступную схему сотрудницы банка. Всего 

на счету подозреваемой оказалось без малого 60 подобных 
эпизодов с общим ущербом гражданам порядка полумилли-
она рублей. 

Однако, учитывая раскаяние злоумышленницы, а также ее 
возраст, следователи ограничили Татьяну лишь подпиской о 
невыезде. Отметим, что при допросе она мотивировала свои 
поступки тем, что якобы набрала много кредитов в банке. Она 
рассказала полицейским, что долговая яма так ее утомила, 
что она даже хотела уйти из жизни через повешение. Однако 
от этой мысли ее отговорил родной сын, попросивший «не ве-
шать свои долги на него». После чего, по признанию женщины, 
она и придумала выход из положения, разработав мошенни-
ческую схему. 

В главке добавили, что вскоре материалы уголовного дела, 
возбужденного по ч. 3 ст. 159 УК РФ – «Мошенничество в осо-
бо крупном размере» – будут направлены в суд Нижнего Та-
гила. 

Новый Регион – Екатеринбург.

Поссорился с отцом и ушел в лес
В Свердловской области проводится дослед-

ственная проверка по факту исчезновения 11-лет-
него мальчика, сообщили агентству ЕАН в пресс-
службе Следственного управления Следственного 
комитета РФ по Свердловской области. 

29 сентября, около 7 часов утра, из поселка Оус Ивдельско-
го района ушел в лес 11-летний мальчик. В ходе первоначаль-
ных проверочных мероприятий было установлено, что под-
росток ушел в лес, поскольку накануне поссорился со своим 
отцом по поводу незаполненного дневника. 

Утром 29 сентября мальчик зашел в гости к своему одно-
класснику, взял у него теплую одежду, спички и сказал, что 
пошел в лес за грибами. Через несколько суток местные жите-
ли видели пропавшего в 12 километрах от поселка. На вопрос 
о том, что он делает один в лесу, мальчик пояснил, что вместе 
с отцом пошел собирать ягоды, а глава семьи идет впереди. 
Добавим, что пропавший характеризуется положительно, на 
учете нигде не состоял, ранее из дома не уходил.

К поискам мальчика, помимо сил МЧС, полиции и сотруд-
ников Следственного комитета, также подключены и местные 
жители. Решается вопрос о возбуждении уголовного дела. 

ЕАН.

Пилотов самолета ослепили лазером
Как передает корреспондент «Нового Региона», 

инцидент произошел в минувший понедельник 
вечером. По предварительным данным, при за-
ходе на посадку самолета Airbus А320 из Москвы 
диспетчерские службы екатеринбургского аэро-
порта получили тревожное сообщение от экипажа 
судна.

 

Пилоты сообщили, что в течение нескольких секунд с земли 
их ослепляют лазером. Такая «атака» происходила в тот мо-
мент, когда самолет находился на высоте примерно в полки-
лометра.

В пресс-службе Среднеуральского УВД на транспорте 
(СУВДТ) информагентству рассказали, что данный инцидент 
был накануне зафиксирован правоохранительными органами. 
Сейчас по этому факту проводится проверка, в ней участву-
ют, в том числе, сотрудники службы безопасности аэропорта 
Кольцово. 

«Новый Регион – Екатеринбург»
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ТЕЛЕФОНЫ рекламной службы 
«Тагил-пресс»: 41-50-09, 41-50-10

6 октября, с 12 до 13 часов,  
в КДК «Современник» (пр. Ленина, 25)

СЛУХОВЫЕ АППАРАТЫ
производителей Москвы, Дании, Германии. 

Заушные, карманные, цифровые, костные:  
от 3500 до 11000 руб. СКИДКИ до 1000 рублей!

Запчасти. Гарантия. Выезд на дом по заявке, тел.: 8-922-503-63-15.

Очки Панкова – 6400 руб. (бальзам – 430 р.) для восстановления зрения. 
Отпугиватели грызунов. 

Роликовый массажер и вибромассажные пояса.
Дыхательный тренажер «Самоздрав».

Электросушилка для овощей и фруктов – 1300 р.
Имеются противопоказания. Ознакомьтесь с инструкцией.

Вырежи объявление и получи при покупке скидку 5%
Товар сертифицирован. РЕКЛАМА

(Продолжение. Начало  
в №155 за 24 августа 2011 г.)

«Как известно, 30 октября 
немцы начали наступление 
под названием «Тайфун» по 
захвату Москвы. К 28 октя-
бря им удалось занять Воло-
коламск, но к этому времени 
их первое генеральное насту-
пление выдохлось. На запад-
ном направлении они начали 
перегруппировку своих войск 
с тем, чтобы последним уда-
ром окружить и разгромить 
наши части и победным мар-
шем войти в Москву. Только 
при обороне нашими частями 
Волоколамска немцы потеря-
ли до 15 тысяч солдат и до 80 
танков. Расстояние от первой 
линии нашей обороны запад-
нее Волоколамска в районе, 
где оборонялся 1075-й полк 
(Болычево-Осташево – Воло-
коламск), это 30 километров, 
они смогли пройти за 15 су-
ток. На направлении оборо-
ны 1077-го полка (Ильинское 
- Волоколамск, 18 киломе-
тров, за 11 суток). То есть их 
продвижение за этот период 
ограничивалось 1,52 киломе-
тра в день. Если вспомнить, 
что в начале войны немецкие 
войска проходили по 100-150 
и более километров за день, 
то становится понятно, как 
оборонялись красноармей-
цы Панфиловской дивизии». 
(Истра 1941, М., «Московский 
рабочий», 1975).

Вер н е м с я к  р ас с к а зу 
участника этих сражений 
В.З. Марченко: «В начале 
ноября сильно похолодало. 
Мороз градусов 20, потом 
снег повалил, ветры за-
дули. Даже в землянках мы 
не могли согреться. И не 
мылись давно. Грязи было 
порядочно. Выдавали какой-
то санитарный порошок, от 
вшей, что ли, посыпали им 
белье и одежду. Спали не 
раздеваясь. Скинешь сапоги, 
перемотаешь портянки, вот и 
вся сушка.

И вдруг старшина вносит 
прямо в землянк у новое 
обмундирование: вален-
ки, теплые фуфайки и шта-
ны, полушубки, рукавицы, 
шапки-ушанки, свежее бе-
лье. Все оделись в чистое, 
свежее белье, повеселели. 
Особенно радовало нас то, 
что немцы-то напротив нас 
были в своем летнем об-
мундировании - наверное, 
несладко им приходилось. 
А еще дали нам пакетики с 
какой-то химической смесью: 
если холодно, нальешь в них 
ложки 3-4 воды, положишь за 
пазуху или к ногам, и пакетик 
греет часа два.

Немцы немного притихли, 
несколько дней только по 
два-три раза обстреливали. 
Зато ночью из минометов 
обстреливали, даже если 
кто спичку зажжет или по 
огоньку папироски, так они 
пристреляли наши позиции. 
По ночам наши разведчики 
ходили к ним в тыл, к нам же 
они почти не ходили, навер-
но, с самолетов все снимали. 
Мы все время укрепляли 
свою позицию: рыли окопы, 
строили блиндажи, ставили 

Александра Александровича 
БОРОВИКОВА 
с 55-летием!

Желаем крепкого здоровья, 
счастья и добра!

С любовью,  
мама и др. родные

Коллектив МУП «Тагилдорстрой» выражает 
искреннее соболезнование директору пред-
приятия Владимиру Прокопьевичу Юрченко 
в связи с кончиной отца

Прокопия Михайловича  
ЮРЧЕНКО

ОТДАМ в хорошие руки 
очаровательную 3-цвет-
ную кошечку. Возраст 1 
месяц. К туалету приуче-
на. Тел.: 43-31-92.

zzк 70-летию великого сражения

Битва за Москву
колючую проволоку, саперы 
минировали подходы.

Несколько раз днем они 
атаковали, но не очень ак-
тивно: то в одном месте, 
то в другом; всегда пуле-
метным огнем мы отбивали 
эти атаки; это была, скорее, 
разведка боем, чтобы вы-
яснить расположение нашей 
обороны.

6 ноября наши разведчи-
ки установили, что немцы 
делают проходы в минных 
полях. Хотят на наш праздник 
7 Ноября ударить по нам. 
Рассчитывали, что мы не 
будем готовы отразить на-
падение. Нам дали приказ: 
самим ночью контратаковать 
их позиции в деревне Бы-
ково, это около километра 
от нас. Командир проверил, 
чтобы ничего не стучало, 
не гремело; строго запре-
тили разговаривать, курить. 
Вот часа в 3 ночи пошли по 
оврагу к деревне. Примерно 
в полукилометре от нее по-
ползли по снегу. В это время 
по деревне ударили наша 
артиллерия и минометы. 

Уже светало, и мы видели, 
как немцы побежали из до-
мов в окопы, начали по нам 
стрелять из пулеметов, и мы 
тоже открыли огонь. Я видел, 
как немец, в которого я це-
лился и выстрелил - упал, 
но я или кто другой в него 
попал - не знаю. Потом нам 
дали команду отползать к 
оврагу, а оттуда мы, уже 
пригнувшись, и до окопов 
отошли. Немцы уже нас в 
этот день не атаковали. Вот 
так мы встретили праздник 
7 Ноября 1941 года.

Через день или два ком-
взвода сказал мне, чтобы 
я взял одного бойца, и нас 
направили к ротному коман-
диру - старшему лейтенанту. 

Приходим мы к ротному, 
он досылает нас в батальон, 
в деревню Строково, а за-
чем - не говорит: «Там вам 
скажут». 

Приходим туда, а там, 
оказывается, со всего пол-
ка пришли бойцы, по два 
человека от каждой роты. 
Построили нас и сказали, 
что три дня мы будем изу-
чать новое оружие: противо-
танковое ружье. Ружье это 
тяжелое - 32 килограмма, 
целых два пуда, калибр 20 
миллиметров, пули броне-
бойно-зажигательные, об-
служивают его два бойца, 
первый и второй номера. На-
учили нас выбирать позиции 
для стрельбы, определять 
уязвимые места немецких 
танков, стрелять из ружья. 
Все бы ничего, да уж больно 
тяжело таскать его, да и при 
стрельбе сильно отдает, все 
время плечо в синяках.

Так вот и получил я вторую 
специальность на войне - ис-
требитель танков.

В упоминавшейся уже книге 
«Грудью заслонившие Москву» 
генерал-майор Василий Мак-
симович Малкин, бывший в то 
время политруком роты полка, 
пишет:

«...В ноябре появились про-
тивотанковые ру жья (ПТР), 
которые в ближнем бою в ру-
ках обученных бойцов были 
грозным оружием, надежно 
пора жающим танк и. Но их 
тоже было недостаточно. Наша 
промышленность только при-
ступила к их производству, и 
в первых числах ноября 16-я 
армия получила всего 40 ПТР, 
из них 30 были отданы 316-й 
дивизии генерала Панфилова. 
В дивизии они были переданы 

в два полка, действовавших на 
направлениях массированных 
танковых атак противника.

...Вспоминая об этом вре-
мени, генерал С.М. Штыменко 
писал, что Главнокомандующий 
И.В. Сталин сам лично распре-
делял танки, противотанковые 
ру жья, минометы. Трудное 
было время: промышленность 
на колесах перемещалась на 
восток, западные районы стали 
зоной боев».

Г.К. Жуков отмечал:
«...Второй этап наступления 

на Москву немецкое коман-
дование начало 15 ноября.  
...С утра 16 ноября вражеские 
войска начали стремительно 
развивать наступление из рай-
она Волоколамска на Клин».

Вот что об этих боях рас-
сказывал отец:

«Пришли мы с этим тяже-
лым ружьем обратно в свою 
часть, все смотрели на ПТР 
как на диковинку. Командир 
обрадовался, направил нас 
на танкоопасное направле-
ние ближе к Волоколамску, 
восточнее деревни Быково. 
Дали нам еще трех бойцов 
- помочь вырыть огневую 
позицию, земля-то мерзлая, 
копать трудно. Отметили мы 
ориентиры, определили рас-
стояния, замаскировались 
снегом, кроме того, еще 
запасную позицию подгото-
вили в полукилометре в тылу.

16 ноября дошла очередь 
и до нас. Сначала канона-
да слышалась все ближе 
и ближе. И вот вражеская 
артиллерия начала обстрел 
наших позиций. Грохот, дым, 
копоть, едкий запах тола, 
комья мерзлой земли летят, 
сплошной ад. Казалось, ни-
чего не могло уцелеть под 
этим ужасным огнем.

Слышим рокот моторов. 
«Танки слева!» - кричит нам 
сержант. Быстро вытаскива-
ем свое ружье, устанавли-
ваем его на бруствер окопа. 
Прямо на нас идет с десяток 
танков, выкрашенных в белый 
цвет, за ними пехота цепью 
и тоже в белых маскхалатах.

Один танк подорвался на 
минном поле, потом другой; 
вовремя наши саперы тут 
заминировали. Танки бьют по 
нашим позициям из пушек, 
но это уже не так страшно, 
как под бомбежкой.

Начали и мы стрелять 
из своего ружья по танку. 
Целились в черно-белые 
кресты на их броне. Раза 
три выстрелили - ничего, а 
на следующем выстреле он 
задымил, танкисты выпры-
гивают из него, но наши и 
из пулемета, и из винтовок 
стреляют, попали и в них.

Не выдержали немцы, за-
легли, а танки назад стали 
пятиться, еще один танк 
остановился, но кто подбил, 
мы или артиллеристы, не 
знаю. Командир кричит: «В 
центре танк стоит, не горит, 
наверно, гусеницу сорвало, 
подожгите его!» Стрелять 
по стоящему танку легче: с 
первого выстрела подожгли. 
Поверили все, что с этим 
ружьем можно обороняться.

Как мы узнали позже, в 
этот день немцы атаковали 
танками всю нашу оборо-
нительную линию по всей 
дивизии. Все атаки в этот 
день были отбиты. Недалеко 
от нас, южнее, у разъезда 
Дубосеково 28 панфиловцев 
отразили две атаки 50 тан-
ков. Подбили 30 танков, все 
наши погибли, но немцы не 
выдержали таких потерь и 
отступили. Это там комиссар 

Клочков сказал: «Велика Рос-
сия, а отступать некуда - по-
зади Москва!» (На этом месте 
сейчас стоит величественный 
монумент, посвященный подви-
гу этих красноармейцев. - В.В. 
Марченко).

К вечеру мы получили при-
каз к отступлению. Трудно 
было нам: тяжеленное ружье 
и боеприпасы тащили на 
себе. Так мы и прорвались 
к своим в деревню Шишкино 
и никого в этом ночном бою 
не потеряли.

К утру мы уже окопались, 
все понимали, что чем лучше 
окоп, тем надежнее. До седь-
мого пота долбили мерзлую 
землю. Старшина откуда-то 
приволок термосок с горячей 
кашей, раздал нам пачки 
с киселем в порошке, чай 
горячий, даже водки при-
нес. Но выспаться нам не 
удалось. С утра 18 ноября 
на деревню Шишкино опять 
немцы пошли».

Прервем в этом месте 
повествование и приведем 
последний приказ генерала 
Панфилова:

«Командиру 1-го батальона 
1073 сп/44 Боевое распоряже-
ние №014 ШТАДИВ 5 час. 30 
мин. 18.11.41 г. дер. Гусеново

1. Лысцово, Шишкино занято 
танками и пехотой противника. 
Матренино занимает с.д.

ПРИКАЗЫВАЮ: 
2. Район ПТР ст. Матренино, 

Горюны, Мокровское совмест-
но с 768 с.п. ПТО, 6 танками с 
мотострелковым батальоном 
1-й т. бр. упорно оборонять.

ЗАДАЧА: Не допустить вы-
хода пехоты и танков пр-ка на 
шоссе Волоколамск - Истра. 
Усиленное боевое охранение 
иметь в районе Выс. 298,0.

Мой КП - Гусеново. Испол-
нение донести - 8 час. 00 мин. 
18.11.41 г.

Командир дивизии  
генерал-майор Панфилов

Военком дивизии  
ст.бат.комиссар Егоров

Начштаба  
полковник Серебряков».

Продолжим повествова-
ние бойца В.З. Марченко: 

«Днем на наши позиции 
опять налетела вражеская 
авиация, бомбили недолго, 
но бомбили почему-то не 
опушку леса, где были мы, а 
саму деревню, так хорошо мы 
замаскировались снегом. Так 
что на этот раз беда минова-
ла. Только все думалось: «Где 
же наши самолеты? Ни разу с 
начала боев не видели».

Вот на поле перед нами 
появились немецкие танки 
и автоматчики за ними. Вне-
запно позади нас раздался 
какой-то жуткий щипяще-
завывающий рокот, и мы 
увидели, что на наступающих 
немцев полетели какие-то 
огненные стрелы, раздались 
громовые раскаты, и все 
поле перед нами окутало 
сплошным огнем и дымом. 
Как мы позже узнали, это 
впервые на нашем участке 
фронта били «катюши» тер-
митными снарядами. 

Минут через 15 дым рас-
сеялся, и представилась 
поразительная картина: все 
поле горело, и танки, и пе-
хотинцы, остатки бежали 
кто куда. Вот это оружие 
так оружие! Видно, сильную 
панику вызвал этот залп у 
немцев, что пару дней тут 
они нас больше не трогали.

Все-таки и от Шишкино 
нам пришлось отступить. 
Немцы прорвались к Во-
локоламскому шоссе у по-
селка Чисмены и деревни 
Покровское. В этот день мы 
получили приказ отступить 
по направлению к райцен-
тру Ново-Покровское. Снова 
ночной марш – 10-12 кило-
метров по проселочным за-
снеженным дорогам. Мороз 
стоял градусов 30; вокруг 
луны белесый круг, под тяже-
стью снега ветки на деревьях 
прогнулись. Как заденешь, 
так всего снегом и обсыпает. 
Тишина, слышно только, как 
деревья от мороза трещат. 
Но нам, уральцам, такие 
морозы были не в диковинку, 
да и одеты тепло.

Мы закрепились на новом 
оборонительном рубеже, 
благо тут уже кем-то раньше 
были подготовлены окопы 
и траншеи, даже ловушки 
для немецких танков были 
вырыты. Это большие глу-
бокие ямы, сверху покрытые 
тонкими жердями, ветками, и 
все сейчас было под снегом.

В 9 утра атаковали нас 
немцы. Все как ранее: арт-
обстрел, затем танки и ав-
томатчики. Один танк про-
валился в яму-ловушку, еще 
один мы подожгли. Атака 
застопорилась, автоматчики 
под нашим огнем откатились 

назад. Тут нашим бойцам 
удалось захватить пленного 
немца: он вылезал из танка, 
провалился в яму, тут его 
и схватили. Одет он был в 
черную форму «СС» и значок 
на пилотке - череп с костями. 
Оказывается, против нас во-
евала отборная дивизия СС 
«Рейх». Солдат сказал, что 
их готовили к параду в за-
воеванной Москве. Отвели 
его в штаб.

Обстановка была тре-
вожной, немцы перерезали 
Волоколамское шоссе, пере-
крыв нам путь отступления 
к Красногорску. А севернее 
нас немцы нашли брешь в 
нашей обороне и 23 ноября 
заняли город Клин, вышли 
с севера к Солнечногорску. 
Нам дали приказ: «Самым 
срочным маршем идти к Сол-
нечногорску, выйти на шоссе 
Ленинград - Москва южнее 
Солнечногорска и атаковать 
там немцев».

Прошли за ночь более 25 
километров и утром 24 но-
ября перешли Октябрьскую 
железную дорогу и вошли в 
село Савельево, километрах 
в двух южнее Солнечногорска.

С ходу мы прошли де-
ревню Карпово и шли к Се-
нежскому озеру, что восточ-
нее Солнечногорска. Только 
наша колонна вышла на по-
ляну, как немцы открыли ура-
ганный огонь из пулеметов и 
минометов. Залегли мы, но 
головы поднять нельзя, толь-
ко пули воют кругом. Лежим 
мы под таким обстрелом, 
ни окопаться, ни укрыться. 
Попал я в такую обстановку 
в первый раз. Прорыл лунку 
в снегу до самой мерзлой 
земли, прижимаюсь.

Весь день шел тяжелый 
бой, немцы изо всех сил 
рвались к Москве. Теперь уже 
перед нами задача стояла не 
освободить Солнечногорск, 
а остановить продвижение 
немцев по шоссе к Москве 
у деревни Пешки. К утру 25 
ноября начался бой у этой 
деревни. Мы отражали танко-
вые атаки, стреляли из ПТР, 
била наша артиллерия; целый 
день атаки и жестокие бои. 
Такого напора, не считающе-
гося с потерями своих танков 
и пехоты, мы еще от врага не 
встречали. Видимо, во что бы 
то ни стало хотели они про-
рваться по шоссе к Москве.

Потери и у нас были боль-
шие. Почти все ополченцы 
из пополнения были ранены 
или убиты».

«От Советского информбю-
ро. Вечернее сообщение 26 
ноября 1941 года.

В течение 26 ноября наши 
войска вели бои с противником 
на всех фронтах. Особенно оже-
сточенные бои происходили на 
Волоколамском и Сталиногор-
ском участках фронта...»

«Еще три дня мы удер-
живали эту самую деревню 
Пешки, хоть от нее почти 
ничего не осталось; почти 
треть нашей роты тут по-
легла навсегда. Немцы даже 
ночью пытались наступать, 
видать, очень уж им хотелось 
попасть на зимние квартиры 
в Москву.

Позднее нам все-таки 
пришлось в ночном бою 
отойти к деревне Аладышево 
и к поселку Крюково. К это-
му времени сюда подошли 
наши свежие части и танки. К  
1 декабря все остатки Пан-
филовской дивизии собра-
лись в Крюково (теперь - Зе-
леноград). Здесь мы держа-
лись на окраине поселка до 
5 декабря, когда наш фронт 
начал наступление».

(Продолжение следует)

Вячеслав МАРЧЕНКО.

Поздравляем 
маму, бабушку, прабабушку
Валентину Викторовну 

БОЛОТОВУ 
с великолепным, 

славным юбилеем!
Тебя мы любим всей душой,

Живи спокойно, дорогая!
Здоровья, счастья, долгих лет,

Тебе мы все 
желаем.

Наташа, 
Павел, 

Полина, 
Варенька

Поздравляем

ПОДПИСКА  
на II полугодие 2011 года
«Тагильский рабочий»

Выходит 5 раз в неделю. Индекс 53833
      Месяц Полугодие

До почтового ящика (20 номеров) 116-30 697-80
До востребования, а/я 110-78 664-68
Четверговая, п/я 35-34 212-04
Четверговая, до востребования  33-50 201-00
Подписка с получением газеты  
в киоске редакции (Газетная, 81) 62-50 375-00
Четверговая с получением 
в киоске редакции (Газетная, 81) 15-00 90-00

Для пенсионеров, инвалидов, студентов  
и многодетных семей - скидки! Индекс 53833Л

До почтового ящика    103-80  622-80
До востребования, а/я    98-28  589-68
Четверговая, п/я    33-17  199-02
Четверговая, до востребования   31-33  187-98
Подписка с получением газеты
в киоске редакции (Газетная, 81)   50-00  300-00
Цена коллективной подписки с доставкой на полугодие - 450-00 рублей.

«Горный край»
Выходит 2 раза в неделю. Индекс 2109

До почтового ящика    64-52  387-12
До востребования, а/я    62-83  376-98
Подписка с получением газеты
в киоске редакции (Газетная, 81)   60-00  360-00

Цена коллективной подписки с доставкой на полугодие - 396-00 рублей

Телефон для справок: 41-49-62

1/128 
часть 

полосы

Вниманию ПОДПИСЧИКОВ «ТР»!
ВЫ ИМЕЕТЕ ПРАВО 

опубликовать 
одно  

БЕСПЛАТНОЕ  
частное объявление

При себе иметь квитанцию о подписке  
на «ТР» на I или II полугодие 2011 г.

* Василий Захарович Марченко.

* Вячеслав Васильевич 
Марченко.
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Пожарные - 01 • милиция - 02 • скорая помощь - 03 
• аварийная газовая - 04. 
«МОТИВ»: пожарные - 901 • милиция - 902 • скорая помощь - 
903 • аварийная газовая - 904. 
«БИЛАйН»: пожарные - 001 • милиция - 002 • скорая помощь - 
003 • аварийная газовая - 004. 
«МТС», «МЕГАФОН», «ЮТЕЛ»: пожарные - 010 • милиция - 020 • 
скорая помощь - 030 • аварийная газовая - 040.

Вызов единой дежурно-диспетчерской службы МЧС  
с сотовых телефонов: 112 или 911,  

соединение происходит даже при нулевом балансе.



Главный тренер сборной России по футболу 
Дик Адвокат нашел замену форварду питерского 
«Зенита» Александру Кержакову, который не смо-
жет принять участие в матчах отборочного турни-
ра чемпионата Европы 2012 года со Словакией и 
Андоррой. 

Вместо Кержакова в национальную команду вызван на-
падающий казанского «Рубина» Владимир Дядюн. Об этом 
сообщает официальный сайт Российского футбольного со-
юза (РФС). Кержаков не сыграет со Словакией и Андоррой 
из-за травмы голеностопа, полученной 2 октября в матче 
чемпионата России с московским «Спартаком» (2:2). 

* * *
Футбольный клуб «Томь» из Томска выплатил 

1,1 миллиона рублей задолженности по зарплате 
за июнь-июль 2011 года, что составляет 2,5% от 
общей суммы задолженности за эти месяцы, со-
общили РИА «Новости» в прокуратуре.

Ранее стало известно, что прокуратура Советского рай-
она Томска после проверки возбудила административное 
дело в отношении генерального директора «Томи» Юрия 
Степанова по факту задолженности по зарплате. 

* * *
Вице-президент и генеральный менеджер пи-

терского СКА Алексей Касатонов опроверг инфор-
мацию о том, что клуб ведет переговоры о пере-
ходе форварда «Салавата Юлаева» Александра 
Радулова. 

По словам Касатонова, по этому вопросу он не может по-
делиться никакими новостями, «кроме спекуляций и слу-
хов», пишет издание «Советский спорт». По данным газеты 
«Спорт-экспресс», Радулов уже попросил обмена. Как от-
мечает «Советский спорт», хоккеист может быть недоволен 
положением в команде своего родного брата Игоря, а также 
тем, что игрокам до сих пор не выплатили премиальные за 
победу в Кубке Гагарина в прошлом сезоне. 

* * *
Полузащитник питерского «Зенита» Данни от-

просился из сборной Португалии по футболу, 
куда он был вызван для участия в решающих мат-
чах отборочного турнира чемпионата Европы 2012 
года. 

Данни объяснил свой отказ от приглашения личными 
причинами, и ему позволили не приезжать в расположение 
национальной команды. Об этом сообщает официальный 
сайт Португальской футбольной федерации (FPF).

* * *
Список претендентов на пост главного тренера 

сборной Англии, который после чемпионата Ев-

ропы 2012 года покинет Фабио Капелло, возглав-
ляют наставник лондонского «Тоттенхэма» Харри 
Реднапп и тренер клуба «Вест Бромвич Альбион» 
Рой Ходжсон. Об этом сообщает ESPN со ссылкой 
на источники в Ассоциации футбола Англии (FA). 

Окончательный список еще не составлен. Более того, 
чиновники FA не собираются вступать в переговоры с воз-
можными преемниками Капелло до конца Евро-2012, чтобы 
не подорвать позиции итальянского тренера в команде. Как 
сообщает Reuters, бывший наставник лондонского «Челси» 
Карло Анчелотти 3 октября заявил, что он хотел бы возгла-
вить «Тоттенхэм», если Реднапп уйдет в сборную Англии. 
Анчелотти отметил, что его интересует работа только в ве-
дущих английских клубах. 

* * *
Российская теннисистка Динара Сафина попа-

ла в отделение полиции в Германии. 
Во время паспортного контроля в аэропорту служащие 

усомнились в подлинности визы и карты резидента Мона-
ко, которые предъявила спортсменка. Сафина рассказала 
в своем микроблоге, что ее личность проверяли пять чело-
век. «Они могли открыть Google, вбить мое имя и узнать, кто 
я!» - выразила Сафина свое негодование. Теннисистка под-
черкнула, что она чувствовала себя заключенной. Спорт-
сменка добавила, что после прояснения ситуации один из 
полицейских попросил у нее автограф. В Германии Сафина 
пройдет медицинское обследование, по итогам которого 
станет ясно, сможет ли россиянка продолжить карьеру.
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Мир спорта
5 октября 
День учителя
День работника уголовного розыска
1782 Впервые исполнена комедия Дениса Фонви-

зина «Недоросль».
1918 Постановлением НКВД РСФСР основан совет-

ский уголовный розыск.
1930 Вышел в свет первый номер газеты «Москов-

ские новости» на английском языке («Moscow News»). 
Родились:
1713 Дени Дидро, французский философ, просве-

титель, энциклопедист, писатель.
1864 Луи Жан Люмьер, изобретатель кинематогра-

фа, родоначальник французской киноиндустрии и ки-
норежиссуры.

1936 Вацлав Гавел, чешский писатель, драматург и 
государственный деятель, последний президент Че-
хословакии и первый президент Чехии.

1943 Инна Чурикова, актриса. 
1944 А лександр Михайлов, народный артист 

РСФСР.
1975 Кейт Уинслет, английская актриса.

5 октября. Восход Солнца 
8.11. Заход 19.24. Долгота 
дня 11.13. 9-й лунный день.

6 октября. Восход Солнца 
8.13. Заход 19.21. Долгота 
дня 11.08. 10-й лунный день.

Сегодня днем +7…+9 гра-
дусов, облачно, дождь. Ат-
мосферное давление 735 мм 
рт. ст. Ветер северо-запад-
ный, 2 метра в секунду.

Завтра ночью +1, днем 
+5…+7 градусов, облачно, 
небольшой д ож д ь. Атмо -
сферное давление 730 мм 
рт. ст. Ветер юго-западный,  
3 метра в секунду.

Сегодня и завтра слабые 
и умеренные геомагнитные 
бури.
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zzоб этом говорят

zzанекдоты

Сборная НТИ(ф) урФу 
показала высокий ре-
зультат в первенстве 
России среди студен-
тов высших учебных за-
ведений. 

В командном зачете та-
гильчане заняли второе 
место, уступив всего одно 
очко соперникам из Сара-
товского государственного 
социально-экономического 
университета, которые сде-
лали «золотой» дубль. В этом 
году они стали обладателями 
Кубка страны.

Кроме того, мастер ФИДЕ 
Владимир Матвеев замкнул 
тройку призеров в личном 
турнире. Владимир Пути-
лов набрал девятую сумму 
баллов, Валерий Мельников 
– двенадцатую.

Татьяна шАРЫГИНА.* Мастер ФИДЕ Владимир Матвеев.

Гимнастка 
Кабаева

Пожиратель 
«Фрискис»

Пионерский 
лагерь

Женское 
имя

Курорт в 
Крыму

Прозвище 
американ-

цев

Редактор 
журнала 
«Наша 
страна»

«… вчера 
не вернулся 

из боя»

Команда 
Ульяны 

Семеновой

Муж леди

Смазочное 
масло

Штаб-
квартира в 
Нью-Йорке

Буквы 
кириллицы

Специалист 
по праву Диджей  

и радио-
ведущая 
Ксения  

…
Ай - … (ум-
ственное 
развитие) ТР

Низшее 
начальство 
у летчиков

Женское 
имя

Красящее 
вещество

Урюк на 
дереве

«Три 
товарища» 

(автор)

Одна из 
частей 
здания

Пение 
соловья

7,62 мм у 
АКМ

Перечень, 
список

«… тол-
стяка» (Ю. 

Олеша)

Галкин, 
Перепе-

лица

Брат  
Герды

С иглами  
на теле

Английский 
философ

Актер … 
Бриннер

Сорт 
китайской 

груши

Состояние 
угнетен-

ности

У штрафни-
ков и под-
судимых
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zzбывает же…

Засудила супермаркет из-за двух центов
 Пенсионерка из американского штата Пенсильвания Мэри 

Бак подала в суд на сетевой супермаркет Walmart за то, что 
сотрудник торговой точки обсчитал ее на два цента, пишет The 
Daily Mail. 

Слушание по делу о 
двух центах заверши-
лось несколько дней 
назад, и по его итогам 
американка получила 
компенсацию в раз-
мере 100 долларов. 
Согласно материалам 
дела, 20 августа 2011 
года Бак приобрела 
в супермаркете упа-
ковку сосисок, на ценнике которых было указано, что товар стоит 
98 центов. Однако на кассе ей пробили покупку стоимостью один 
доллар, после чего женщина указала сотруднику Walmart на ошиб-
ку. Тот признал неправоту магазина и вернул женщине два цента. 
Через несколько дней после этого Бак вновь пришла в магазин за 
сосисками и опять получила чек на один доллар. На этот раз она не 
стала спорить с кассиром, сохранила чек и подала на Walmart в суд. 

Жительница Пенсильвании призналась, что выиграла суд против 
Walmart уже в пятый раз. После нынешней победы она надеется, что 
больше никто из клиентов супермаркета не пострадает от действий 
продавцов. 

Лента.Ру.

Зарубежные 
обменники  

перестают принимать рубли
Всю прошлую неделю российские финансовые 

власти пытались предупредить возможную пани-
ку, предостерегая граждан от массового бегства в 
валюту. На этом фоне рубль продолжал дешеветь.

 

Еще хуже ситуация вы-
глядит за рубежом. В боль-
шинстве стран обменный 
курс рубля серьезно упал, а 
многие зарубежные обмен-
ные пункты убрали его из 
списка покупаемых валют, 
сообщает www.rbcdaily.ru.

Еще лет десять назад по-
ехать за рубеж с рублевой 
наличностью в кармане было 
нелепостью. Но уже в 2005-2006 годах в Лондоне или Же-
неве появилась возможность обменять российскую валюту 
на местную. Так было примерно до осени 2008 года. Тогда 
рубль напрочь исчез из европейских обменников. Потом, 
правда, он вновь появился, как и другие «экзотические» 
валюты — турецкие лиры и бразильские реалы. И, как пра-
вило, если не менять наличность в аэропортах или отелях, 
то, привезя рубли с собой на Запад, иногда можно было 
немного выиграть на обмене по сравнению с российскими 
валютными курсами.

Однако пока финансовые власти России уговаривают 
граждан не спешить запасаться долларами и евро, за ру-
бежом рубль сдает позиции. И если в России, где стабиль-
ность национального платежного средства поддерживается 
за счет Центробанка, купить 100 наличных евро можно за 
4,3 тыс. руб., то в отделениях Deutsche Bank в Берлине вам 
согласятся продать евровалюту исходя из стоимости 50-51 
руб. за евро. Не лучше картина в Париже: в центре города 
в обменниках еще можно найти рубль в списке покупаемых 
валют, но заплатить за 100 евро уже придется от 5,8 до 6,3 
тыс. руб. При этом, как уверяют парижские менялы, это 
очень хорошая цена, потому что за операцию не взимается 
комиссия.

В финансовой столице Европы, Лондоне, рубль этой 
осенью вообще исчез из многих обменников. В середине 
сентября на Оксфорд-стрит или прилегающей к веселому 
Сохо Шэфтсберри-авеню предложений от индусов-менял 
купить или продать российскую валюту практически не было. 

Более разнородная картина с обменом рубля в США. В 
Нью-Йорке можно купить доллары на 3-4 руб. дороже, чем в 
Москве, а вот в Атланте с обменом наличных могут и вовсе 
возникнуть проблемы. При этом обменный курс в амери-
канских банках примерно равен российскому: интернет-
конверторы выдают курс примерно 31,2-32 руб. за доллар.

В азиатских странах наличная российская валюта не в 
чести. Продать рубли в обменниках Гонконга или Сингапура 
практически нереальная задача. Зато можно воспользо-
ваться банковскими отделениями, где сингапурский доллар 
меняют из расчета 24,6 руб. Это даже более выгодно, чем 
приобретать их в московских обменниках, где за тысячу 
сингапурских долларов придется заплатить 25,5 тыс. руб., 
сообщает www.rbcdaily.ru.

В командном заче-
т е ч е м п и о на та Ро с-
сии-2011 по автомо-
б и л ь н о м у  к р о с с у  в 
к л а с с е « Д 3 - с п р и н т » 
первенствовала сбор-
ная спортивно-техни-
ческого клуба «уралва-
гонзавод».

- Сколько сил и терпе-
ния было потрачено, чтобы 
добиться такого результа-
та! – рассказал начальник  
команды мастеров Леонид 
Пищевский. – Секрет успе-
ха не только в подготовке 
автомобилей, но и в опыте 
спортсменов. Они сумели 
оставить позади серьезных 
соперников из Москвы, Ниж-
некамска, Балаково, Фрязи-
но. Победа далась нелегко.

Мастер спорта Виталий 
Бяков стал серебряным при-
зером в личном зачете, опе-
редив четыре десятка кон-
к урентов. Его брат Денис 
представлял Нижний Тагил и 
Свердловскую область в фи-
нальной гонке в подмосков-

ном городе Калининец, заво-
евал «золото» и титул чемпио-
на страны по автомобильному 
спорту в дивизионе Д.

Братья Бяковы – одни из 
самых быстрых и стабильных 
гонщиков России в соревно-
ваниях на специальных крос-
совых автомобилях. К сожа-
лению, у них нет возможности 

проявить свое мастерство на 
международном уровне. Для 
этого нужен спонсор. А ведь 
всего пять лет назад пред-
ставитель СТК Станислав Са-
довников, купив автомобиль в 
Германии, блистал на чемпи-
онате континента!

Татьяна шАРЫГИНА.

zzим нужна семья

Марья-царевна
Не иначе как Марьей-царевной можно величать 

эту юную особу. И ведет она себя подобающе, и 
одевается соответственно – всегда пышно и со 
вкусом. 

Мария полна чув-
ства собственного 
достоинства, вели-
чава, слова в про-
стоте не скажет, идет 
– воды не расплещет. 
Подумать только: все 
эти качества свой-
с т в е нны р е б е нк у, 
которому нет еще и 
двух с половиной лет. 

Царственные ма-
неры касаются всего 
– и придирчивости 
в одежде, и разбор-
чивости в том, кого 
можно, а кого луч-
ше не приближать к 
себе. Маша, впрочем, 
довольно добра и, не-
смотря на некоторую 
капризность, рада 
проявить отзывчи-

вость и помочь в трудную минуту.
За подробной информацией о ребенке, пожалуйста, обра-

щайтесь в управление социальной защиты по Дзержинскому 
району по телефонам: 33-56-96, 35-26-10.

Елена ОСИПОВА.

На восьмой минуте счет открыл 
тагильчанин Алексей Ромашин. 
Воспитанник школы московско-
го ЦСКА отличился со штрафно-
го: скорее всего, он планировал 
сделать подачу, однако за хозяев 
поля сыграл порыв ветра, кото-
рый подхватил мяч и опустил на 
землю за спиной голкипера. 

В середине первого тайма су-
дья назначил пенальти в ворота 
ФК «Реж» за игру рукой в пределах 
штрафной площади, и Алексей 
Вершинин удвоил преимущество. 
В гонке бомбардиров он догнал 
нападающего Егора Кочеткова, 
теперь у обоих по пять голов. 
Вскоре опытнейший защитник 
сам оказался в роли провинивше-
гося, мяч был вновь установлен на 
«точку» - на этот раз для гостей, и 
отставание сократилось.

На экваторе  второго игрового 
отрезка поразил цель Александр 
шашуков, но минут через десять 
«Реж» забил свой второй гол. В 
концовке встречи тагильчанам 
широко улыбнулась форт уна: 
бывший футболист «уральца» Па-

вел шаманаев с пяти метров не 
попал в пустые ворота.

В этом туре досрочно завоева-
ла чемпионский титул «Синара» из 
Каменска-уральского.

Результаты остальных матчей: 
«Синара» - «Северский трубник» - 
3:1, «Металлург» - «урал-Д» - 2:0, 
«Горняк-ЕВРАЗ» - «ФОРЭС» - 4:2, 
«ураласбест» - «Кедр» - 3:0, «Сме-
на» - «Динур» - 1:2.

Следующую игру «Регион-66» 
проведет на своем поле в суббо-
ту, соперник – «Горняк-ЕВРАЗ» из 
Качканара.

Тем временем завершился 
чемпионат города по футболу. 
В отложенном матче «Юность-2» 
победила «Вагонку» - 2:1, но ре-
зультат на турнирное положение 
не повлиял. «Металлург» из Ниж-
ней Салды отказался от визита в 
наш город, ему засчитано тех-
ническое поражение. Три очка, 
заработанных без борьбы, по-
зволили «Региону-66» поднять-
ся на третью ступень пьедестала 
почета. 

Татьяна шАРЫГИНА.

Чемпионат Свердловской области
 Команда И В Н П Мячи О
1 «Синара» (Каменск-уральский) 20 17 1 2 54-18 52
2 «урал-Д»» (Екатеринбург) 20 14 3 3 45-21 45
3 «Горняк-ЕВРАЗ» (Качканар) 20 13 4 3 38-17 43
4 «Динур» (Первоуральск) 20 12 1 7 38-27 37
5 «ФОРЭС» (Сухой Лог) 20 8 6 6 42-35 30
6 «Металлург» (Верхняя Пышма) 20 8 2 10 39-34 26
7 «РЕГИОН-66» (НИЖНИЙ ТАГИЛ) 20 5 7 8 23-31 22
8 ФК Реж 20 4 7 9 23-33 19
9 «ураласбест» (Асбест) 20 5 4 11 28-42 19

10 «Смена» (Екатеринбург) 20 5 3 12 25-36 18
11 «Кедр» (Новоуральск) 20 4 4 12 25-45 16
12 «Северский трубник» (Полевской) 20 3 2 15 25-66 11

Чемпионат города

 Команда И В Н П Мячи О
1 «Форум-НТ» 14 10 3 1 37-16 33
2 НТМК 14 8 1 5 28-24 25
3 Регион-66 14 7 1 6 28-24 22
4 ТЦ «Гальянский» 14 6 3 5 51-34 21
5 «Вагонка» 14 5 3 6 25-20 18
6 «Металлург» (Н. Салда) 14 3 5 6 26-31 14
7 «Баранча» 14 4 2 8 19-30 14
8 «Юность-2» 14 3 2 9 24-60 11

За 9-14-е места
 Команда И В Н П Мячи О
9 «Алмаз» 10 9 1 0 32-7 28

10 «Юность-1» 10 5 2 3 18-13 17
11 «Салют» 10 5 0 5 12-17 15
12 «Рудник» 10 4 0 6 24-24 12
13 «Фортуна» 10 4 0 6 19-25 12
14 «Металлист» 10 1 1 8 12-34 4

zzбаскетбол

Товарищеский  
с УрФУ

8-9 октября домаш-
ними матчами с ижев-
скими «Родниками» ба-
скетбольная команда 
Нижнего Тагила «Ста-
рый соболь» стартует в 
группе «А» Высшей лиги 
чемпионата России.

В понедельник «соболя» 
провели товарищеский матч 
с гостями из Екатеринбур-
га – командой урФу, которая 
является одним из лидеров 
студенческого баскетбола 
в уральском федеральном 
округе. Тренируют ее экс-
«соболя» Даниил Скачков и 
Яков Фокин. Тагильчане усту-
пили со счетом 79:80 (20:15, 
20:28, 15:22, 24:15), правда, 
не все 40 минут «Старый со-
боль» играл на результат: 
наши тренеры, Сергей Ежов и 
Андрей Рязанов, сознательно 
выпускали на площадку всех 
игроков. 19 очков принес на-
шей команде Василий Гати-
лов, 15 – Станислав Дубинин, 
12 – Кирилл Ежов. 

Начал тренироваться в со-
ставе «соболей» 33-летний 
мастер спорта Александр Го-
лубев, выступавший за «Ста-
рый соболь», когда команда 
играла еще в Суперлиге «Б». 
Он набрал 15 очков, заметно 
усилив нашу баскетбольную 
дружину.

Владимир МАРКЕВИЧ.

zzшахматы

Тагильские студенты –  
на пьедестале почета!

zzавтокросс

Сильнейшие в стране

Фото автора.

Ф
о

то
 и

з а
р

хи
в

а С
Т

К
 «У

р
а

л
в

а
го

н
за

во
д

».

zzфутбол

«Город» завершился, «область» продолжается

Получили  тепло  
от ВГОКа и НТМК

«Какие микрорайоны получают тепло от ТЭЦ 
НТМК?»

(Звонок в редакцию)

Вопрос- 
ответ

Вопросы присылайте  
в редакцию в письменном виде  

с пометкой «Вопрос-ответ» или звоните 
по редакционным телефонам,  

указанным на этой странице

Нижнетагильский металлургический ком-
бинат и Высокогорский ГОК  подают тепло на 
промышленные площадки и в жилые дома 
Нижнего Тагила. 

Как сообщили в Региональном центре кор-
поративных отношений «урал», перед началом 
отопительного сезона на ЕВРАЗ НТМК прошла 
масштабная ремонтная кампания теплоэлек-
троцентрали, на которую было затрачено 270 
миллионов рублей. Было обновлено основное 
оборудование – водогрейные и энергетиче-
ские котлы, бойлерные установки, турбоге-
нераторы, дымовая труба. После заверше-
ния всех работ котельные ВГОКа и ТЭЦ НТМК 
были проинспектированы специалистами 

Ростехнадзора и в ближайшее время получат 
паспорт готовности к зиме.

Предприятия отапливают центр города, 
районы Тагилстроя, Красного Камня и посел-
ка Верхняя Черемшанка. Тепло получают 1380 
многоквартирных домов, в которых прожива-
ют более 100 000 горожан. 

Кроме того, на обслуживании ЕВРАЗ НТМК 
состоят 67 образовательных учреждений, в 
том числе детские сады, школы, вузы и тех-
никумы. В этом же списке – пять дворцов 
культуры и домов творчества юных, семь 
спортклубов и восемь объектов здравоох-
ранения. 

Елена ОСИПОВА.

За 1-8-е места

В очередном туре чемпионата Свердловской области 
«Регион-66» принимал ФК «Реж», расположившийся в 
турнирной таблице по соседству, и одержал победу - 3:2. 

Сидит в метро мальчик, 
болтает ногами. Напротив 
него стоит старичок с палоч-
кой и держится за поручень. 
Мальчик спрашивает:

- Что, дедуля, ноги болят?
- Да, сынок, болят.
- Наверное, дедуля, ма-

леньким был - всем место 
уступал?

* * *
Поймал Герасим Каштанку 

и давай топить. Каштанка:
- Деревенщина! Тургенева 

с Чеховым перепутал!

* * *
- Скажите, доктор, обяза-

тельно делать эту дорогую 
операцию? Мне, в конце кон-
цов, необходимо содержать 
жену и моих детей.

- Мне тоже, уважаемый!


